

# Fiscalía abre investigación por pagos y sobreprecios millonarios en DPR y MOP

**MEGAINCENDIO.** Ministerio Público anunció la tercera arista penal en el caso del 2-F. Exdelegada afirma que DPR actuó en regla.

Gian Franco Giovines D.  
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Atendida la gravedad de los antecedentes, que pueden constituir eventualmente delitos, fueron remitidos a la Fiscalía Regional.

Eugenio Campos  
Jefe U. Anticorrupción Fiscalía

En contextos de catástrofe, los mercados pueden experimentar distorsiones relevantes.

Sofía González  
Exdelegada presidencial, sobre los sobreprecios en la DPR

El Ministerio Público toma la posta. Los cinco informes de la Contraloría que destaparon este martes millonarias irregularidades en la Delegación Presidencial Regional de Valparaíso, la Dirección Regional de Arquitectura del MOP y las municipalidades de Viña del Mar y Quilpué, en el marco de la respuesta a la emergencia del 2 de febrero de 2024, fueron suficientes para que la Fiscalía anunciaría la apertura de una investigación penal contra quienes resulten responsables.

Pagos vía trato directo por \$ 526 millones a empresas que no acreditaron sus faenas de remoción de escombros -San Nicolás SpA y Minera y Constructora Río Grande SpA-, sumado a sobreprecios en el arriendo de maquinaria pesada por hasta \$ 4.200 millones, mantienen en el ojo del huracán a la Delegación Presidencial porteña, que al momento de la emergencia era liderada por Sofía González (PC). En paralelo, en la Dirección de Arquitectura del MOP el ente contralor detectó pagos injustificados por \$ 1.216 millones a MCueto Excavaciones SpA y a la propia San Nicolás SpA, por demoliciones no ejecutadas.

En un segundo plano aparecen las municipalidades de Viña del Mar y Quilpué, a cargo de las alcaldesas frenteamplistas Macarena Ripamonti y Valeria Melipillán, a las cuales se les acusó de no justificar el destino de más de 5 mil donaciones que recibieron en conjunto. Asimismo, se denuncia que el municipio de Viña del Mar no ejecutó \$33 millones recibidos de donaciones, mientras que la administración de Meli-

pillán es cuestionada por el pago de \$54 millones a funcionarios a honorarios, cuyas actividades no fueron acreditadas.

## TERCERA ARISTA PENAL

En síntesis, la Contraloría cuestiona más de \$1.802 millones en concepto de pagos irregulares y otros \$7.400 millones en concepto de sobreprecios, antecedentes por los que el Ministerio Público anunciaría la apertura de una investigación penal.

La noticia fue dada a conocer por Eugenio Campos, jefe de la Unidad Anticorrupción de la Fiscalía, quien confirmó la recepción de "diversos informes" de la Contraloría General de la República sobre la Dirección Regional de Arquitectura del MOP, remarcando a la vez que "estos inciden, efectivamente, en los lamentables episodios y siniestros de incendios ocurridos en el mes de febrero del 2024 en Valparaíso".

De acuerdo al persecutor, los informes de la Contraloría



DELEGACIÓN ESTÁ EN LA MIRA POR MILLONARIOS TRATOS DIRECTOS CON SAN NICOLÁS SPA Y RÍO NEGRO SPA.

dan cuenta de graves irregularidades en el proceso de demolición de las viviendas siniestradas (...), en las cuales estarían comprometidos fondos públicos por una cifra superior, al menos al día de hoy, a los \$1.100 millones". "Atendida la gravedad de los antecedentes recibidos y analizados, que pueden constituir eventualmente delitos, fueron remitidos a la Fiscalía Regional de Valparaíso para el desarrollo de cada una de las diligencias y el éxito de la investigación", anunció.

## HECHOS "GRAVÍSIMOS"

Las reacciones no se hicieron esperar en el próximo gobierno de José Antonio Kast.

Iván Poduje, futuro ministro de Vivienda, calificó las revelaciones de la Contraloría como "gravísimas", remarcando que "se han detectado casi \$ 2 mil millones de pesos en compras irregulares, sobreprecios, en gastos no acreditados".

En este marco, el arquitecto

## González: "Tengo absoluta tranquilidad"

• A través de un comunicado, la exdelegada presidencial, Sofía González, dijo tener "absoluta tranquilidad respecto de cada una de las decisiones adoptadas durante los primeros días y meses posteriores al megaincendio", afirmando que estas se adoptaron "dentro del marco de la ley" y en base a resoluciones administrativas. Respecto a los sobreprecios, explicó que "en contextos de catástrofe, los mercados pueden experimentar distorsiones relevantes". Finalmente, enfatizó en que su trayectoria está marcada "por la transparencia, la probidad y el compromiso con las personas".

to anunció que el futuro gobierno se hará parte como querellante. "El Presidente Kast ha sido super claro respecto a que los recursos deben gastarse bien, que son escasos y que la dignidad de las personas está primero. En consecuencia, vamos a hacernos parte de esta investigación en lo que nos corresponde y vamos a llegar hasta las últimas consecuencias para clarificar cuál fue el destino de estos recursos".

El diputado Luis Fernando Sánchez (Partido Republicano), valoró la investigación de la Contraloría. "Ahora esperamos que haya responsables y gente sancionada, especialmente Sofía González, que entonces era la primera autoridad", apuntó.

El diputado Hotutti Teao (Ind./UDI), en tanto, calificó los antecedentes como "inaceptables" y anunció que impulsará una sesión especial en Sala para que el ministro del Interior, Álvaro Elizalde, y la titular de Obras Públicas, Jessica López, entreguen las explicaciones del caso. "Corresponde que los ministros den la cara ante la Sala. (...) El Gobierno saliente no puede terminar su mandato dejando estas cifras sin asumir

responsabilidades políticas", enfatizó el legislador.

## "SE RIEN DE NOSOTROS"

Los antecedentes revelados acrecientan la frustración entre los damnificados que perdieron sus familiares y que aún luchan por recuperar sus hogares.

Rigoberto Saint Jean, quien perdió a su madre, Alicia Medina, aquél 2 de febrero de 2024, reconoció que las irregularidades expuestas por la Contraloría "generan una nueva revictimización. Es un dolor tremendo".

"Se ríen en nuestras caras, no nos han reconstruido, y el ministro (Carlos) Montes nos da la espalda. Lo mismo la ministra (Ximena) Aguilera, por todo el tema psicológico, tomando en cuenta que hoy no hay ningún plan de salud mental", lamentó.

Luis Cantellano, abogado de los deudos de los fallecidos en el megaincendio, señaló que las irregularidades en la DPR, MOP y municipios "son tremadamente graves, pero no nos sorprenden, porque cuando nosotros presentamos las querellas nominativas contra la Delegación Presidencial, ya advertímos irregularidades en la asignación de recursos para enfrentar la catástrofe".

"Aquí hay un desorden administrativo total", aseguró.

## EMERGENCIA NO JUSTIFICA

Saliendo al paso de las críticas, la ministra de la Secretaría General de Gobierno, Camila Vallejo, afirmó que la Delegación Presidencial de Valparaíso dispuso los antecedentes a la Fiscalía y al CDE antes que la Contraloría. "Además se han iniciado sumarios para ver eventuales responsabilidades en las irregularidades", añadió.

"Atender la emergencia requiere mucha agilidad, disponer de muchos recursos rápidos para atender a las necesidades, pero todo eso tiene que ser en el marco de la ley. (La emergencia) no debería justificar nunca irregularidades", concluyó la autoridad.